

## 杉並区議会議員

無所属みどり派 公正・平和・環境

166-0003 杉並区高円寺南 3-62-10 小鈴荘

電話 / FAX: 03-3315-2155 (留守電付)

e-mail: okuyama@suginami-kugikai.jp

ホームページ: 「奥山たえこ」で検索

郵便振替: 00180-9-52809

名義: 「奥山たえこと杉並を耕す会」

みんないきいき 奥山たえこ  
助けあいたい みどりのまちで奥山たえこの  
区政と暮らし通信 19

徹底的に追及します!

監査の  
大は裁判

## 師範館への補助金支出は違法だ!

3年前から、奥山が、こんなのおかしい!と訴えていた「杉並師範館」の補助金交付。

9月議会で一般質問、大きく進展ありました。しかし区は非を認めません。

これではちがいが開かないので住民監査請求。

2月に報告書が出たら、裁判に訴えることにしました。

区長が自分に補助金!

## 今回の請求論点

①区長が自分に補助金出すなんて、やりたい放題じゃないか!

補助金としたのは、地方自治法142条の首長の兼業禁止規定(該当すると失職)を逃れるためである。そもそも自分が自分に補助金を交付するのは権力の濫用である。

②区長の作った会に事務所をただで貸すなんて、とんでもない!

行政財産の一室を一民間団体に使用させることは許されない。使用料相当を返還させよ。

③給与は杉並区持ち。そんなのありえない!

教育委員会の職員を、師範館担当職員として師範館の業務に従事させている。また、職員の職務専念義務を免除し、師範館の執務場所において師範館の業務にも従事させている。これは公務員の兼業禁止に当たるので、その給与相当分を返還させよ。

④区がつくった規程にも違反しているじゃないか

「杉並区職員の兼業許可等に関する事務取扱規程」により職員が師範館に従事することは問題ないと答弁するが、その第5条第3号に、「補助金の交付」の関係があるときは、「兼業の許可をしない」とある。この規程に照らしても違法である。

★監査請求とは: 勝ち稀れ

税金の使い道がおかしいと思ったとき、その自治体の住民が監査委員に訴えて是正勧告を要求できる制度(地方自治法第242条)。監査委員は訴えから60日以内に監査報告書を出せねばならない。住民がそれに不服の場合は、住民訴訟に訴えることができる。各地の市民オンブズマンの手法。けれども勝利はごく稀れ。明らかな違法を後で修正し、それで自治体はお咎めなしなんてこともあるほどひどくて、市民は何度も煮え湯を飲まされている。

★監査委員は公正?: 区長の息のかかった人たちばかりで構成

5名で構成。しかしその構成員ときたら、代表監査(区長が選んだ、前区民生活部長)、事務局長(現職職員)とも区長の息のかかった人たち。2名は現職議員で与党(議員全員の選挙で選ぶ。与党は区長の提案議案にほぼすべて賛成する)、後の1名も区長が選んだ人(しかも彼は前の師範館監査担当)。この方々がはたして、区長に対して「補助金を返還せよ」との報告書を上げてくれるでしょうか。構造的な矛盾をはらんだ制度なのです。

## エコペーパー販売中止(泣!)

奥山のニュースといったら、この昔懐かしい「わら半紙」。原料は新聞紙で、名古屋の中部リサイクル運動市民の会から取り寄せていました。

ところが、燃料などの高騰で、メーカーが「再生紙製造はもう持ちこたえられません」と通知。このメーカー(トキワ製紙)は昨年の国内大手メーカーの「古紙偽装」発覚の時にも、きちんと100%古紙を証明できた貴重な事業者です。結局新たな製造元は見つからず、エコペーパーは製造中止になりました。残念です。

# 杉並に住み続けたい、だから・・・'09新春号

「杉並に住み続けたい、だから・・・」  
と題した前号の企画は、杉並全体のことか判ってよかったと好評でした。そこで、今回もお届けします。

スペースの関係で、ほんのさわりだけです。詳細は奥山ブログで、または奥山まで、お気軽にお電話など下さい。

## ドッグラン中止 (桃井原っぱ公園)

犬を首輪をはずして遊ばせたい—そんな声に応えた、区内初のドッグラン(2007年1月から試行)でしたが、周辺の方々との調整が整わず、中止になりました。

## 杉並中継所廃止 (井草森公園)

「杉並病」(中継所周辺住民に呼吸器やホルモン系の異常が発生。マスコミでも大きな話題になった)の原因施設がやっと廃止決定。これで健康被害が収まるとよいのですが。

## 警大跡地開発

(高円寺北, 中野区)

杉並/中野にまたがる広い警大跡地(戦前は陸軍中野学校があった所)。両区民10万人の広域避難場所として、まとまった3~4haの空地を確保する約束(都と3者での協定による)が、1.5haに半減、残りはビルとの空地で帳尻を合わせようとする計画。杉並からも申し入れているのだけれど、さっぱり。

## 外環(東京外郭環状道路) 善福寺~久我山地域

各地域の課題を話合う、「地域P1」は、1、2回+補足の回とも終了。結局、地下水は本当に枯れないのかなどといった疑問への回答はありませんでした。この後、1月に国が「対応の方針」を発表。それを受けて住民の意見を集めることとなります。

## すぎ丸開通 (西荻~久我山間)

南北バス3本目が開通。一部に反対もありますが、多くの方から待ち望まれた路線です。奥山は所管委員長として、テープカットの栄誉をいただきました。

## 宮前2丁目 坂道建設

車が常時通れることに、安全面から周囲の心配も根強い(荻窪小学校の通学路になる予定)中、今年度中の完成予定で工事説明会も完了。しかし、擁壁(段差のある場所に坂道を作るので擁壁がある)の工事がスムーズにいくのかどうか、先は読めません。

## 清掃工場建替 え(高井戸)

杉並工場は地区25年を超え、23年以内に建替えとなります。年末までに工場のデザイン案への意見受付(意見を言えるの人は建替え協議会委員。奥山の会派からは、すぐろ奈緒議員が参加)を行ないました。なお、各地で事故が起きている、ガス化溶融炉は採用しません。

## 防災まちづくり

(阿佐谷南, 高円寺南)

区内でも屈指(?)の住宅密集地、地震が来たらどうなる? 奥山はこの築50年のアパートに住んでいます。

そこで、国の「密集地域整備事業」制度を利用して、杉六小通り南部分を拡幅し、さらに周辺の見送り道路を解消する、(約15年)計画がスタートします。立退きなど難航が予想されます。

## 阿佐ヶ谷住宅建替

都市計画決定に向けて、'09年2月にもいよいよ説明会開催予定。

第一種住専地区に倍の20mを許可するという、関東でも数件しかない事例を、杉並区は都内で初めて実行しようとしています。

★1月4日TBSテレビ『噂の東京マガジン』で放映予定。

## 三井グランド環境訴訟 (高井戸, 浜田山)

年末24日での控訴審第2回口頭弁論(誰でも傍聴できます)で、弁護団長が「東京都自然保護条例」違反の疑いを指摘しました。詳細は「三井グランドと森を守る会」のサイトまで。サポーターも募っています。

杉並区地図

'08年9月一般質問、決算特別委員会  
**杉並師範館**  
**法令違反を迫り一怒りまくる場面も**

P1 ④を迫り。答弁は、「公益性がある」「命令で行くのだから問題ない」とうそぶく。

そこで委員会で続きを迫り。「第5条3号があるのに兼職できると言うのなら、それを可とする例外規定が必要なのではないか。それが無いのにどうして問題ないのか」と。やっと、「文理解釈すればそうかもしれない」と認めた(口を割ったという感じ)。また、まだ協定書(契約書)も出来ていないのに、お金(2,800万円!)を振り込んでいたことも判明。その不備を指摘しても、問題ないと素知らぬ答弁。遵法精神(CSR)はどこにある。

☆**補助金適正化審査会**  
**師範館は補助金でなくて**  
**「委託が適切」と明言**

9月26日の審査会(議事録は区のHPで読めます)で、師範館の業務は、区の業務そのものなので、補助金ではなくて、委託とする方がすっきりするという発言があった。奥山がずっと主張してきたことが裏付けられたことになる。バンザイ!! バンザイ!!

'08年12月一般質問

**阿佐ヶ谷住宅建**  
**替え問題**

**どこにもないこんな緩和策**

今回の、再開発等促進区という地区計画は、六本木ヒルズなど、それまでとはまちの様子がかかなり

**教育委員人事案件**

○大橋委員：同意(9月)

丸田委員長を入れ替えての人事。現役の「お父さん」でもあり(教育委員の中に現役保護者を入れるように法改正された)、周りの人たちに評判を聞いて賛成。さて教科書採択で、吉と出るか・・・。

X大蔵、宮坂委員：退席(12月)

あの「つくる会」教科書採択の立役者2名。当然、反対討論(すぐる議員が担当)。その後、採択時、公明党が退席したので、私たちも退席。22名対22名と定足数(24名)を切り、このまま流会を願ったが、残念。記録は賛成全員で可決となりました。

変わる場所に採用するもの。杉並でやるにはどだい無理がある。

質問では、23区に同様事例がないこと、都市計画法に照らしても周辺環境との調和が要求されていると指摘するも、聞く耳持たず。

業者の言い値で土地を安く評価されて地権者は損をするではないかに対しては、区は言うべき立場にないと冷たい。なお、阿佐ヶ谷住宅特集号を作成し、配布しました(ブログ「区政通信」のカテゴリーに)。

**本気でやるの? 減税自治体構想**

11月に研究会が報告書を提出。要は、国債を買えば、安全確実に利殖できる。そして、杉並区は貯め込んでも大丈夫。住民サービスは低下しないと言うが、区民に聞いてみて欲しい、足りてますかと。

だのに、いよいよ本気で貯め込むことになりそうだ。

リーマンブラザーズの破綻は、この研究会を始めた後。お金を貯め込むことに、この時代どんな意味があるのだろうか。

**「活動日誌」(抄)**  
**(抄)をさらに割愛**  
**しました。ブログ**  
**にて公表中**

#新しい日付が先に来ています。読みにくくてすみません。

- 12/18(木): グループホーム見学・ヒアリング@杉並区内
- 12/17(水): 住基ネットに不参加を! 杉並の会会合
- 12/16(火): 都計審出席、防災まちづくり説明会@杉六小
- 12/14(日): 開かれた議会シンポジウム@新宿

- 12/13(土): 横浜市庁舎建設学習会@横浜、金子勝講演会@中野
- 12/10(水): 都議会議傍聴
- 12/8(月): 本会議(最終日)
- 12/6(土): 外環問題地域P1検討会補足の会傍聴@区役所
- 12/5(金): 道路交通対策特別委員会
- 12/3(水): 総務財政委員会出席
- 12/2(火): 日弁連シンポジウム「生活保護法の抜本的改正に向けて」
- 12/1(月): 都市環境委員会傍聴+員外議員発言

- 11/29(土): すぎ丸開通式@西荻、久我山
- 11/28(金): 補助金適正化審査会傍聴、ホームレス宿泊所問題学習会@セシオン杉並
- 11/25,26(水): 本会議
- 11/22(土): 第四定例会本会議初日(一般質問)、阿佐ヶ谷住宅建替え説明会
- 11/20(木): 福祉現場視察
- 11/19(水): ゲストティーチャー@富士見小学校、阿佐ヶ谷住宅建替え説明会
- 11/18(火): 陳情相談、ふくおひろし講演会
- 11/15(土): 街宣(保坂衆議院議員)、一般質問準備

- 11/12(水): 学習会「地方議会の未来」@区政会館、地方自治法学習会@日野市
- 11/11(火): 家族会40周年記念@杉並公会堂、補助金適正化審査会傍聴、住基ネットに不参加を!杉並の会
- 11/10(月): 図書館調査@杉並中央図書館、いんくるーし@杉並定例会
- 11/6(木): すだちの里視察
- 11/4(火): ホームレス健康相談立ち会い@高井戸保健センター
- 10/31(金): 都市計画審議会出席、自転車安全講習会@天沼中学、映画『天皇伝説』@西

- 荻勤労福祉会館
- 10/29(水): 個人情報保護審議会出席
- 10/24,25(土): スキルアップ講座@名古屋市
- 10/23(木): 自治市民'9315周年記念集会
- 10/20~22: 行政視察@沖縄名護市、那覇市、沖縄那覇市南部戦跡
- 10/18(土): ネコ問題懇談
- 10/17(金): 学習会: 脱炭素社会@文京区

<P4に続く・・・

# 年金から、次は住民税を差し引き！—今年10月から

年金からは、すでに所得税、介護保険料、国民健康保険料（75歳以上は後期高齢者医療制度）が差し引き（天引き）されている。今度は住民税を差し引くという。

それも年間18万円以上あれば引くのだと言う。差し引くことを「天引き」というけど、「天」って何？ 何だって、そんなむごいことができるの？ お役人的には「法律が出来たから」となる。ご丁寧に、「(自分で)納める手間が省けます」と付け加えることを忘れない。余計なお世話だ。消えた年金を復活させてから言ってもらいたい。

地方税法第321条の7の2～9。地方税法施行令第48条の9の11～14。地方税法施行規則第9条の8を入手した。幾重にも入り組んだ、ほとんど理解不能な文章構造。法律1本変えることで、合法的に高齢者の財布から虎の子を巻き上げられるってことか。他人の老後はどうでもよいのかいって、正直、年金納めるのがいやになる。

杉並区議会では、この12月議会で議案に。我が会派は、もちろん「反対」しました。でも残念ながら、自治体で反対してもひっくり返らない。すべては国会で決まる。空しい。総選挙は、大切な機会だと改めて思う。

## お 知 ら せ

### 区で進行中の条例など

どちらも3月議会上程予定です。  
#ご意見お待ちしております。

#### ●まちづくり条例の見直し

現在の条文では、区民の責務として「良好な市街地形成を目指し、協働する」とあるが、三井グランド訴訟のように、区の方こそ区民を裏切ってきたのではないか。また、マンション建設問題に対してほとんど役に立たないのも事実。目黒や新宿など他区は高さ制限等をもうけて工夫しているというのに。見直しの議論を見ると、まちづくり協議会を1つに絞るなど、区がコントロールしようとする感がある。用心。

#### ●新聞持ち去り罰金5万円

この号のP1に書いたように、古紙の値段は、輸出先中国の経済状況や原油価格などに影響さ

れる。いま私たちが杉並で回収に出す新聞紙を、他県のトラックがさらっていくのは、古紙価格が高いからで、下がれば来なくなる。その時リサイクルは止まってしまう。また現在区が委託している業者の収入も、持ち去りによって減少している。罰金は最後の手段であると考えが・・・。悩ましい。なお法的に、所有権主張が可能かの疑問もある。

### 社民党保坂展人さんが、世田谷から杉並に"国替え"。

ミスター年金と言え、長妻昭衆議院議員が有名ですが、社民党の保坂さんも以前から追及しています。昨年11月には、年金講演会を西荻で行ないました。

★1月20日(火)19:00～

保坂のぶとスペシャル・トークライブ「まちを壊すな!都市再開発を問う」外環、三井グランド等阿佐ヶ谷ロフト(パールセンター内)三井住友銀行向かいあたりの地下。1000円+飲み物代

●10/16(木):視察(ゴミ戸別収集@品川区)、テレビ取材(地域ネコ)

●10/14(火):裁判傍聴(教員不当異動)

●10/12(日):憲法ひろば(映画『靖国』伊藤真+鈴木邦男トーク)

●9/12~10/10:第三定例会、決算特別委員会含む

●10/4(土):外環問題地域P1検討会傍聴@区役所

●10/3(金):宮前二丁目道路工事説明会

●9/30(火):道路交通対策特別委員会

●9/29(月):ホームレス裁判

傍聴@地裁

●9/28(日):女性の貧困ネットワーク集会

●9/26(金):総務財政委員会出席、補助金適正化審査会傍聴

●9/24(水):議会改革部会

●9/21(日):杉並住基ネット会合

●9/20(土):天皇制研究会参加(東京裁判)@江戸川橋

●9/19(金):学習会「投機マネー」

●9/18(木):本会議

●9/17(水):外環建設地域P1運営会議第6回傍聴@西荻窪

●9/13(土):朝鮮第9初級学校開放日参観@阿佐ヶ谷

一般質問調査

●9/9(火):師範館調査のため専門家面会相談

●9/8(月):いんくるーしゅ杉並定例会@荻窪

●9/5(金):住基ネットに不参加を!の会

●9/4(木):道路交通安全協議会総会@荻窪

●9/3(水):保健福祉委員会傍聴

●9/2(火):道路交通対策委員会委員長

●9/1(月):議会改革部会参加

●8/30~31(土日):全国市民

オンブズマン大会@千葉 参加

●8/30(土):全国市民オンブズマン大会@千葉 参加

●8/29(金):視察(財政、ごみ減量):立川市、防災航空隊、スーパーレスキュー隊

●8/28(木):地域防災説明会@高円寺

●8/22~23(金・土):議員スキルアップ講座@名古屋

●8/10(日):オーストラリア上院国会議員との懇談会

●8/6(水):財政問題学習@文京区

●8/4(月):男女共同参画行動計画進捗状況調査会傍聴、区政相談、生活保護調査

●7/30(水):社会保障カード学習会@文京区

●7/29(火):エイトライナー促進協議会第15回総会出席@北区滝野川会館

●7/28(月):ホームレス地域移行支援事業裁判傍聴@東京地裁

●7/27(日):杉並動物ネットワーク総会

●7/26(土):外環建設地域P1(課題検討会)傍聴

●7/25(金):区政報告/緑の党世界大会参加報告会開催

●7/24(木):個人情報保護審議会。「ごみ有料化でごみが減る?」集会開催。